

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

LAS DOS REVOLUCIONES

Mi interlocutor, tachándose benévola-mente de reaccionario, no se explicaba á satisfacción suya algunas ideas de artículos míos que se le antojaban paradójicas. No comprendía, por ejemplo, cómo pueda ser tenida por anticuada y *démodé* una grandísima parte de nuestros revolucionarios, ni cómo él, que lee toda la prensa avanzada de este país, que acude puntualmente á las sesiones del comité de su distrito, que forma parte del orfeón titulado *Los hijos de Marat* y que está próximo á salir para Roma en calidad de librepensador vitalicio, pueda venir comprendido en tan odiosa categoría. No comprendía, sobre todo, que semejantes deatinos hubieran hecho fortuna y alcanzado cierta resonancia. Me pareció oportuno replicar:

—Mire, usted, amigo: el secreto de un éxito feliz ó de un artículo de sensación, no se funda tanto en decir cosas inauditas y de la propia substancia del autor, como en descubrir y despertar las que yacen, ocultas y latentes, en la conciencia pública. La habilidad de un publicista se reduce á eso: á revelar un estado de espíritu que hasta entonces se había ignorado á sí propio. El minero da ó no da con el filon apetecido, pero el filon... preexiste, no lo crea el buscador. Así, pues, cuando al artículo sigue cierta aprobación y conformidad general, es que no se trata de ideas disparatadas y excéntricas, de volubildades caprichosas ni quisiera de paradojas expuestas con mayor ó menor ingenio... Créame usted: en el país se ha operado una hondísima evolución mental, á espaldas y casi inadvertida de los Argos que creen explorar en la vanguardia. El país y muchísimos jóvenes y numerosos correligionarios de usted y hasta alguno que otro caudillo á quien no falta el sentido experimental, se preguntan, en la intimidad de la conciencia si por el camino de la revolución clásica, histórica, diríamos mejor, contra una dinastía ó una «forma» ó un «sistema» de gobierno, no hacen por ventura *fausse route* y equivocan lastimosamente el camino tomando aquel que, tras un espantoso rodeo, les conducirá al mismo punto de partida. Esta experiencia la hemos repetido cuatro ó cinco veces en menos de cien años, esto es: hemos dado cuatro ó cinco vueltas á lo que en términos vulgares llamamos un círculo vicioso y en términos du dialéctica una petición de principio. En suma, amigo mío, y sin ambages: yo hablo de la bancarrota de la revolución, sobre todo de la revolución... futura; de la revolución de ustedes, para la obra de salvar á este país de su la aniquitamiento y traerlo salud y á pujanza de los pueblos vigorosos.

Interrumpiome entonces mi interlocutor para objetar que ésta sería la opinión de las lechuzas de los obscurantistas y de los sacristanes, á quienes urge exterminar. El sacristán que suscribe dió las gracias al preopinante por su amable benevolencia, tan propia de los hijos de Marat, y continuó:

—Tenga usted entendido que yo, y muchísimos españoles que aproximadamente creen como yo ignorándose unos á otros, somos también revolucionarios á nuestra manera, partidarios de una revolución incomparablemente más transcendental. Porque considerándolas en relación con su objeto, prescindiendo del uso ó abuso que hagan de la violencia, hay dos tipos de revolución: las revoluciones *políticas*, meramente adjetivas, verbales y de la superficie, y las transformaciones *sociales*, de la estructura interior, que afectan no á las formas sino á la substancia y al *pe-so* específico de los pueblos. ¿Qué se han propuesto, en términos generales, las revoluciones ocurridas en España? Usted me contestará probablemente que la conquista de esa libertad, bien ó mal

concedida? Usted volverá á contestarme probablemente que al fin de toda libertad: la expansión y desarrollo, en todos sentidos y direcciones, de las facultades de una raza. En otros términos: el tránsito de un estado de cultura inferior á otro superior. Y con más precisión todavía concretándonos al caso histórico de España su ingreso definitivo en lo que llamaremos civilización universal, respecto de la cual llevaba un retraso como de dos siglos. Después de un ciclo revolucionario que ha llenado toda una centuria ¿hemos conseguido estrechar esta distancia? Nunca como en 1898 fué evidente nuestra inferioridad. Acaeso objeto usted que esta inferioridad se debe á la *insuficiencia* de los movimientos revolucionarios anteriores. Y, sin embargo, yo recuerdo que Castelar, que fué el definidor constante de nuestra «fórmula del progreso» y el *verbo*—el verbo ¡ay! pero no el sustantivo—de nuestra reconstitución política, no se funda tanto en decir cosas inauditas y de la propia substancia del autor, como en descubrir y despertar las que yacen, ocultas y latentes, en la conciencia pública. La habilidad de un publicista se reduce á eso: á revelar un estado de espíritu que hasta entonces se había ignorado á sí propio. El minero da ó no da con el filon apetecido, pero el filon... preexiste, no lo crea el buscador. Así, pues, cuando al artículo sigue cierta aprobación y conformidad general, es que no se trata de ideas disparatadas y excéntricas, de volubildades caprichosas ni quisiera de paradojas expuestas con mayor ó menor ingenio... Créame usted: en el país se ha operado una hondísima evolución mental, á espaldas y casi inadvertida de los Argos que creen explorar en la vanguardia. El país y muchísimos jóvenes y numerosos correligionarios de usted y hasta alguno que otro caudillo á quien no falta el sentido experimental, se preguntan, en la intimidad de la conciencia si por el camino de la revolución clásica, histórica, diríamos mejor, contra una dinastía ó una «forma» ó un «sistema» de gobierno, no hacen por ventura *fausse route* y equivocan lastimosamente el camino tomando aquel que, tras un espantoso rodeo, les conducirá al mismo punto de partida. Esta experiencia la hemos repetido cuatro ó cinco veces en menos de cien años, esto es: hemos dado cuatro ó cinco vueltas á lo que en términos vulgares llamamos un círculo vicioso y en términos du dialéctica una petición de principio. En suma, amigo mío, y sin ambages: yo hablo de la bancarrota de la revolución, sobre todo de la revolución... futura; de la revolución de ustedes, para la obra de salvar á este país de su la aniquitamiento y traerlo salud y á pujanza de los pueblos vigorosos.

—Porque el problema político no era más que una parte, acaso la más secundaria, del problema español, y á él hemos sacrificado todo nuestro tiempo, toda nuestra energía, todo nuestro dinero y toda nuestra sangre en las discordias, pronunciamientos, algaradas y guerras civiles del siglo XIX; porque la cultura y el progreso real, que por tales vías perseguíamos, no son atributo específico de las democracias, como no son atributo específico de las repúblicas, como no lo son mucho menos de las organizaciones laicales. Ahí está el burdo sofisma, tan aferrado en las inteligencias mediocres. Este error que ha petrificado y fraguado, merced al parlamentarismo, es el que trata de deshacer y pulverizar el intelectualismo naciente y ya poderoso. ¿No es verdad que usted cambiaría sin titubear nuestra desmedrada y endeble civilización, ó, para decirlo paladinamente, nuestro papel en el mundo, por el papel de Alemania con todo su autocratismo imperial? ¿Verdad que se chuparía los dedos de gusto si nuestro nivel se elevara por arte de encantamiento al nivel de Bélgica con todas las influencias del partido teocrático? No hay duda que las formas, y sobre todo las maneras prácticas de gobernar, tienen una influencia relativa sobre el destino de los pueblos; pero yo creo que es infinitamente mayor la influencia de los pueblos sobre la calidad de sus propios gobiernos. Despotismo hubo en todos lados; pero á ese despotismo cada pueblo le comunicó su manera de ser, y lo hizo á su semejanza; justiciero y clemente ó intolerante y fanático. De la famosa intolerancia española, sectariamente atribuida al espíritu religioso ó al espíritu monárquico, participan acaso más los radicales de la izquierda que los mismos absolutistas. La forma republicana y la constitución ultrademocrática de las naciones americanas de raza española, no han conseguido borrar de ellas el imperio de la crueldad. En sus billetes de Banco, una de aquellas repúblicas estampaba, todavía no hace muchos años, este lema suave y benigno, garantía del crédito y de la paz: *¡Mueran los salvajes unitarios!* Ante su adversario político un li-

brepensador español adquiere impulsos atávicos é inquisitoriales; ante el enemigo y el extranjero muchos campeones de la libertad conservan la fiera de los arcabuceros de Flandes. ¿No eran los periódicos callejeros quienes celebraban las proezas de los presidiarios «en Melilla»? ¿Cuándo fueron en Cuba más duros los procedimientos de gobierno y los procedimientos de la guerra, que desde 1868 á 1874, en el período «liberal» krausista y humano por excelencia? Entonces fué cuando ocurrieron en la Habana sucesos tales como las descargas de voluntario en el teatro Villanueva (22 de enero de 1869) y el fusilamiento de ocho estudiantes, casi niños, convicto sólo de haber cometido ciertas irreverencias sobre el sepulcro de Castañón (27 de noviembre de 1871). No creo que Alcalá del Valle, dando por cierta la algarada, fuese cosa peor...

—Sí, mi excelente hijo de Marat; nos hemos equivocado de puerta... Y, en cambio, vea usted como el Japonés, sin veadear el mar Rojo de las revoluciones á la española, en cincuenta años ha realizado la civilización pacífica de la cultura, pasando bruscamente y de un salto desde la barbarie asiática al dominio de la civilización occidental; esa otra «revolución» que nos falta pasar á nosotros y para la cual la revolución política vendría á suponer una nueva dilapidación de energía estéril, una nueva pérdida de medio siglo, acaso un torrente de sangre, para hundirnos al fin y á la postre con todo nuestro bagaje de folletos legales y constituciones, los cuales, vistos por el forro, como los ve nuestro pueblo, no se diferencian gran cosa de una plagueta de cuentas hechas.

Miguel S. OLIVER.

DEL EXTREMO ORIENTE

Entre-acto

18 Septiembre.

Los japoneses siguen repeniéndose sin duda de las pérdidas sufridas en Liao-Yang: nada indica una inmediata ofensiva: sus avanzadas distan de las rusas unas 30 millas.

Los rusos no pierden el tiempo y aprovechan la pasividad nipona para fortificarse en Tie-Ling.

El transiberiano continúa acumulando hombres y elementos de combate: en San Petersburgo elevan á 200.000, la cifra total de combatientes que en los momentos actuales dispone Kouropatkine: después de la retirada y evacuación de Liao-Yang, han llegado á Moukden el completo del Primer Cuerpo Europeo (En Liao-Yang se batió de este Cuerpo únicamente la división Orlof). Llegan las últimas fuerzas del sexto Cuerpo de Ejército de la Siberia, y pasadas algunas semanas llegará el Octavo Cuerpo Europeo. Se movilizan, y pronto se pondrán en camino para el teatro de la guerra, tres cuerpos de ejército.

Contrará Kouropatkine para cuando estas fuerzas se reconcentren con otros cuerpos de ejército; para cuando esto se realice estaremos en pleno invierno y quizá en condiciones imposibles de tomar la ofensiva.

Le Temps del viernes 16 llegado hoy, publica íntegro el parte oficial al Emperador, de la batalla de Liao-Yang. El documento es de lenguaje sobrio, claro, militar. Los comentaristas han caído sobre tan importante documento escalpelo en ristre: llueven estrategias que me hacen con sus *serifs reflexivos* el mismo efecto que los eternos mirones de las mesas de tresillo, que sentados en un ángulo, ven á la vez las cartas del que lleva el juego y del que lleva la *contra*, y siempre saben la jugada precisa para que el jugador vaya al plato.

No faltan comentaristas que en su afán de singularización, afirman que lo de Liao-Yang fué una *defaite par imagination*.

Digan lo que digan los críticos de la *galería*, el generalísimo ruso dió el orden de retirada después de herido y derrotado Orlof, para evitar que el

avance de Kuroki hacia el N. O., ocupara la línea férrea, cerrándose los dientes de la tenaza, en que trataban de estrujarle los tres cuerpos rusos en su avance simultáneo sobre Liao-Yang.

«Nuestra retirada, escribe Kouropatkine en su parte al Emperador, sobre Moukden, terminó el día 7, protegida por una fuerte retaguardia, y por numerosas fuerzas de caballería. NADA QUEDÓ EN PODER DEL ENEMIGO.»

Esta lacónica afirmación sintetiza la brillante operación de retirada.

Las últimas noticias de Port-Arthur suponen á la plaza falta de víveres.

El día 12 los japoneses se apoderaron y fortificaron una colina situada al Este de la Montaña de Oro, desde donde se supone pueden batirla.

Cuántas intimaciones se hacen á Stoessel, aun después de conocer la retirada de Kouropatkine y comprender que desaparece toda esperanza remota de que pueda ser la plaza socorrida, las contes- tas del heroico defensor de Port-Arthur, son retundas negativas.

XX.

CRÓNICAS MENUDAS

Las carreras

Las carreras en España es el problema que preocupa á más de tres docenas de sus habitantes. No hay otro apuro mayor para los padres de familia que estas tres preguntas:

—¿Puede nuestro hijo tomar carrera?
—¿Qué carrera debe tomar nuestro hijo?
—¿Qué hará nuestro hijo con la carrera?
Digo, si; ¿áun hay otro apuro mayor que estas tres preguntas: la contestación respectiva. Sobre todo la última, para los que han resuelto las dos anteriores. Y estos son muchos por el desvío de la opinión según se ha escrito ya desde estas mismas columnas.

No hay hijo de colono ó de portera que no se pase el invierno esperando las vacaciones de verano y las vacaciones de verano esperando el invierno, con su título en el bolsillo.

El exceso de oferta enarcece los artículos y esto es cierto hasta el punto de que la abundancia de jóvenes con *carrera* ha dado á esta palabra una ambigüedad terrible.

Pedalear, pedalear en la pista de la vida para llegar á la meta del bien estar ó simplemente del desahogo con el producto del trabajo propio. Y si no se desmonta uno por la carencia de fuerzas le cierran los de delante ó le pasan los de detras por fuera de la cuerda y... pedalea de nuevo.

Y aún puede darse el caso de que por equivocación del destino, le dé la banda de campeón del garbanzo al que pasa la meta detrás de uno, como sucedió el domingo en las carreras del campeonato de España.

Hay muchos Neiras por esos mundos. Pero no era de esas carreras de las que me proponía ocuparme hoy. Además, la prudencia me aconseja callar... porque también hay muchos Abadales.

E. O.

COLABORACIÓN

Eso de la Jira ó Gira

V

Esta apreciación tan antihistórica como anticientífica de mi amigo Alomar, que declara sin probarlo que *gira* no puede proceder de *givar*, habiendo de ser *girada* un sustantivo verbal originado de *givar*, resulta de ese afán de hacer ciencia violándola en su santo espíritu por no admitir los hechos tales como son. «Hay que prescindir, pues, de las rebuscadas explicaciones imaginadas sólo para encajar hechos indubitables en teorías *químéricas*, elaboradas sin tenerlos en cuenta ni haberlos estudiado bien. Los hechos, evidentemente, no caben dentro de ellas; pero, como no caben, se recurre al fácil expediente de mutilarlos; cuando lo razonable fuera no pensar más en las teorías, ya que en ellas no caben; así dice y opina el gran filólogo y gramático Eduardo Benot.

Afirra asimismo mi amigo Alomar, pero también sin aducir la menor prueba del *como ni del porqué*, que *gira* se origina de *givo*.

Por de pronto, caso de no poderse comprobar hasta la evidencia, por ejemplo, á la luz de documentos literarios trazando la historia de la voz *gira* en su significado y en su estructura material desde los principios de su existencia hasta la actualidad, no quedará otro recurso que aplicar aquella ley, fuente aún viva para ensanchar los dominios de la lexicografía, según la cual la tendencia de ampliar y extender el significado de

un vocablo ya existente con acepciones más específicas, impone á la vez la conveniencia, y aún la necesidad, de marcar y apoyar esta evolución del concepto ideológico con una transformación de los elementos materiales: *cambio de significado, cambio de estructura material*; téngase presente el estudio antecedente.

P. ej.—robar: robo: ropa—factum (lat.) el hecho; la fecha—dictum (lat.); el dicho: la dicha, la dicta, la dita—el banco: la banca—código: códice—a nave, nao (*navis* lat.); navio (*navigium*, lat.)—pecho (pectus): peto—cabo (caput lat.): cabeza: jefe: capital—clave: llave—presbítero: preste—bajel: bajillo: vaso: vasillo: vajilla; vasija—giro: gira (en ital.)—grado: grada.

Teniendo presente este hecho: *cambio ideológico, cambio estructural*, se explica no solamente la bifurcación de una misma raíz en dos voces de diferente género gramatical, *giro-gira*, sino también la tendencia de hacer aún más tangible la diversidad de sentido transcribiendo la «g» originaria greco-latina, la que era consonante *paladial*, por la «j» castellana, porque la palabra actualmente se pronuncia con el ruido *guttural* de esta consonante. Esta tendencia la ha sentido también la Academia; pero no ha comprendido su razón de ser, como se ve claramente fundándose ella en una etimología críticamente falsa, del todo imposible desde el punto de vista histórico y científico. Pero aquí la gallina ciega, que tantas cosas inverosímiles y erróneas propone, dispone é impone, ha encontrado una vez, á ciegas, un grano. A esta Institución refractaria á todo progreso en la ciencia que ella representa, porque lo desconoce, á la *ignorancia*, pues, se debe la fatal circunstancia de que aún existen *dos* signos por una cosa sin necesidad en la tan razonada ortografía castellana; de ahí la confusión que ha de desvanecerse un día.

La «g», en todos los idiomas indo-europeos que la tienen, ha sido siempre el representante de la consonante palatal de pronunciación *suave*, con doble cara que mira una vez hacia la «K»—de pronunciación dura, y entonces se pronuncia como en: *ga, go, gu, gau* y ante consonante—ó hacia la «j» aspirada, entonces se pronuncia como la «y» consonante, en tantos idiomas (el alemán, el griego moderno) como en: *γίγας*, que se pronuncia: *gigas* y no como *jigante*, pero en ninguno es una consonante gutural de aspiración fuerte: de esta última el único representante debiera ser la «j». De este modo se satisface asimismo lo que requiere la ciencia que, según el grado, distingue: K, t, p—g (dura) d, b—j, z, f ó sea: K, g (dura), j—t, d, z—p, b, f—con referencia al castellano.

Justamente por reinar tanta confusión en el uso de «g» y «j» muchas personas inteligentes y cultas cortan el nudo gordiano tejido por la Academia transcribiendo *gira* por *jira*, y otras aun *giro* por *jiro*.

De todo lo cual se infiere que ni *gira* ni *gira* debieran escribirse con «g», sino con «j», pero sobre todo respecto de *jira*, además de las razones científicas y racionales que tiene en pro la «j», ésta encuentra su razón de ser en la ley histórica: *cambio ideológico: cambio estructural*.

Ya en la voz *giro* misma, el significado originario de círculo y el de la acción de circular y del movimiento de rotación sobre un punto dado, se debilitó mucho y se evolucionó en el concepto de un movimiento en una línea determinada ó sin dirección; de ahí su acepción vaga de dirección, rumbo, marcha, así como *givar* significa también volverse hacia un lado variando de dirección, dando el frente á otra parte; dar vueltas sin fin concreto.

P. ej.—este negocio no lleva buen giro, hay precisión de darle otro giro—hacer giro, girar contra ó sobre una persona.

De la acepción de «dar vueltas» se desenvuelve con naturalidad el significado de «dar una vuelta, v. gr., por el campo: una vuelta por el campo en el sentido de hacer una excursión al campo: una excursión al campo; y así se podría decir también: *givar por el campo*, como se dice en italiano: *fare una girata* y en francés: *faire un tour de promenade*.

Del mismo modo que, á consecuencia de su frecuente referencia «al campo» el término *excursión* ha adquirido la acepción de «*excursión al campo*», la voz *jira* significa también «una excursión, vuelta por el campo», pero con el fin concreto de celebrar allí un festín ó sea «*epiceno*» entre amigos alegres y regocijados: este término inglés es el trazo exacto de *gira*.

Dixi, pero no en el sentido de «dixit», mi parecer personal de filólogo y lingüista dilettante acerca de la fonética,

etimología y significación de *jira*; seguirán ahora algunas rectificaciones más, que se refieren á la letra griega χ.

Juzgando principalmente por el griego moderno y por motivos fisiológicos, hay que suponer que esta consonante reunía en sí dos pronunciaciones: una gutural y aspirada fuerte ante *a, o, ou* y ante consonante, la que corresponde á la «j» castellana;—y otra mucho menos aspirada, casi tan suave como la «y» consonante, la que se produce entre el medio de la lengua y del paladar, ante todos los sonidos de la *e* cerrada y abierta y de la «i»—la cual observación es más exacta que la que da mi amigo Alomar.

Además establece el mismo amigo una regla respecto de la transcripción de la χ griega en la gráfica castellana, que resulta *muy equivocada*; dice: «la χ se transcribe en castellano por *c* ante consonante y *qu ó ch* ante vocal (exceptuándose las voces técnicas de escritura *abusiva* (sic) en que entra la partícula *kilo*).»

Esta letra griega se transcribe por *c* con el sonido duro de *k*—por *c* con el sonido silbante de *s*—por *qu*—por *k*—y por *ch*.

1.—Se pronuncia como *k* y se figura por *c*, ante consonante y al final de sílaba;—y ante las vocales *a, o, u*.

P. ej.—cromo—cronología,—técnico—oclocracia,—carácter,—carta—monarca,—eucaristía—Caron—cero—cólico—melancólico—cuerná,—corea,—Pascua,—escuela—eco—arcángel.

2.—Se pronuncia como *s* y se figura por *c* en: cirujía (ant.), cirujía ó cirujía, cirujano y cirujano—pero: quirurgo: quirúrgico—y así también en *cisma*, bajo la influencia de la *s* que precede á χ mientras que se escribe: *esquema*—caticismo: catequismo—arcipreste, arciprestal, arciprestazgo.

3.—Se escribe y se pronuncia *s* en: arzobispo, arzobispado, arzobispal, (archiepiscopus)—brazo, abrazo; pero: braquiometría, etc.

4.—Se escribe y se pronuncia *ch*; en las voces compuestas con *archi*, (menos en las citadas anteriormente (arcángel; arcipreste, arzobispo, brazo); archiduque, archiducado, archipielago, archidiácono, archipirata, etc.

5.—Se pronuncia como *k* y se escribe *qu* ante las vocales *i, e*.
P. ej.: monarquía, anarquismo, quimera, máquina, arquitecto (compárese: archiduque, etc.) químico, aqueo, Esquilo, arqueólogo, quíromancia (que no debe confundirse con *giromancia*, que trae su origen de nuestro *giro*).

6.—Se pronuncia y se escribe *k* en los términos de origen francés que, como kilómetro, kilogramo, etc. han pasado con esta ortografía á todos los idiomas; sólo los italianos escriben *chilometro*. Los franceses habrían podido escribir *kilómètre*, etc. porque en griego se escribía χίλιον, pero han tenido razón guardando la *K* que es letra griega y que mucho mejor figura hace que la *qu* castellana, en palabras griegas sobre todo. Además había ya en la conjugación griega, así como en muchos otros casos de la ortografía griega, un cambio, continuo, sobre todo en los dialectos, entre la χ y *K*.

DR. MÁXIMO HERTING.

Rusia y Japon

¿Los japoneses en el Báltico?

Madrid 19.—Circulan rumores de que en el Báltico se ha señalado la presencia de cañoneras, submarinos y vapores japoneses que surcan las aguas de la ruta que ha de seguir la escuadra rusa en su viaje al Extremo Oriente.

Estos rumores han coincidido con la noticia enviada desde Copenhague, diciendo que en algunos puertos de Dinamarca han sido vistos individuos sospechosos que se supone son japoneses disfrazados que se dedican al espionaje.

Se añade que uno de estos intentó enviar al embajador del Japon en Berlín un telegrama cifrado, pero las autoridades dinamarquesas negáronse á circularlo.

Un héroe de 13 años

En Port-Arthur hay un niño de 13 años de edad que ha sido ya condecorado tres veces por haber llevado partes al cuartel general ruso, arriesgando su vida al atravesar las líneas enemigas.

Nicolai Lonyet, que así se llama el valiente niño, marchaba de noche, ocultándose durante el día entre las matas ó guarecido entre las peñas.

En su primera salida de Port-Arthur tuvo que permanecer 48 horas tendido en su refugio, pues los japoneses habían dirigido la luz de los proyectores precisamente hacia el desfiladero que él tenía que franquear.

Pudo por fin reanudar su camino, lle-

gando á Ta-Tché-Kiao, tomar allí el tren para Liao-Yang, desde donde remitió un despacho de Stoessel á Kouropatkin.

Este condecoró al muchacho con la cruz de San Jorge.

Al regresar á Port-Arthur cayó Nicolás en manos de los japoneses, pero logró fugarse, apoderándose de un caballo.

Una bala japonesa le alcanzó, hiriéndole en el hombro izquierdo mientras escapaba á galope tendido.

El general Stoessel le condecoró de nuevo por su nueva evasión.

Apenas curado de su herida, el pequeño Nicolás salió una noche de Port-Arthur y se deslizó en un campamento japonés cercano á Ta-Tchi-Kiao para observar los alrededores.

Para demostrar que efectivamente había realizado tan heroico acto arrancó una pieza de un cañón.

En Port-Arthur.—Terribles escenas —Lucha titánica.

El príncipe Radzivil y el teniente Chistoroff llegaron á Chéif, han comunicado los siguientes detalles referentes á la terrible lucha que continúa empeñada en Port-Arthur.

En el último ataque las pérdidas japonesas fueron enormes.

Algunos días después se distinguía en el campo algunos heridos que levantaban el brazo con un supremo esfuerzo pidiendo socorro.

El socorrerles era por completo imposible, pues, el fuego era incesante.

El encarnizamiento de la lucha era indescriptible.

Los japoneses se lanzaban al ataque á la bayoneta como verdaderos locos, en columnas de fondo y en las que los proyectiles rusos causaban horribles brechas.

Cada vez que los japoneses llegaban á las líneas rusas se entablaba una lucha feroz, en la que los heridos peleaban hasta morir.

No se daba cuartel.

Se encontraron grupos de soldados enemigos enlazados fuertemente con los brazos, manos y dientes.

La rabia era tan extraordinaria, que los japoneses mostraban los puños á escasa distancia de los rusos, profiriendo atroces injurias.

Sin embargo, en ciertos momentos el buen humor invadía el puesto de la rabia.

Un día de lluvia torrencial, los japoneses, amontonados al pie de una altura coronada por un fuerte, decían á los rusos: «¡Eh! ¡vosotros! eso de estar abrigados es muy cómodo, bajad de aquí y cambiemos de puesto, nosotros ya nos hemos mojado bastante!»

PALMA

En una circular publicada por el señor Delegado de Hacienda de esta provincia se recuerda á los Alcaldes de la provincia la obligación que tiene de hacer que se cumpla en sus respectivas demarcaciones el Reglamento de la Contribución Industrial y de Comercio.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de San Antonio de haber denunciado á la autoridad competente á dos sujetos presuntos autores de haber dado muerte á un cordero y permitir que su ganado entrara en una propiedad ajena.

Para los efectos de reclamación, se halla expuesto al público en la secretaría del Ayuntamiento de Santanyi el proyecto de presupuesto aprobado por aquella Corporación municipal para el año 1905.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido ejemplares de la *Novísima Ley y Reglamento para la Administración de la Renta de Alcoholes*.

Contiene además notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.

Se vende al precio de dos pesetas ejemplar.

A bordo del vapor *Isteño* entrado ayer tarde de Marsella, llegaron ciento diez y siete pasajeros franceses que como de costumbre, desde que existe la huelga en aquel puerto, se ven precisados embarcar en los vapores mallorquines que semanalmente salen para Argel con escalas en Palma.

Estos expedicionarios, lo mismo que unos cincuenta llegados de Barcelona en el vapor *Balear*, á cuya capital se habían trasladado en tren, salieron por la tarde en dicho vapor con destino á la capital argelina.

El señor Gobernador Civil de la provincia nos facilitó anoche el siguiente despacho dando cuenta de la tempestad que se ha desencadenado en aquella isla.

«Ibiza 22 á las 15:10

Alcalde Accidental á Gobernador. Anoche descargó sobre toda la isla fuerte tormenta, ocasionando grandes perjuicios en fincas rústicas; el tiempo sigue amenazador.»

Entre el pasaje salido ayer tarde para Barcelona en el vapor *Lulio* figuraban

don Guillermo Nadal, don Simón Bru sotto, el corredor catalán don Francisco Abadal, don Pedro Buñil, don Gabriel Borrás, don Juan Muntaner, don Francisco Salvat, y don Francisco Bailester.

En el *Menorquín* se embarcaron nuestros amigos el profesor auxiliar del Instituto de Mahón don Jaime Alorda y el teniente de Administración Militar don Enrique Terrés.

La sociedad anónima Nueva Minera Ibiense, ha presentado en este gobierno de provincia varias instancias solicitando el registro de 30, 32 y 66 pertenencias de mineral de hierro, con los títulos de «Constancia», «Pepita» y «Coloma» sitas en los parajes denominados Arabi y Argentera del término municipal de Santa Eulalia.

En la *Gaceta* se publica un real decreto del ministerio de Instrucción pública, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo único. El art. 9.º del real decreto de 11 de Agosto último se entenderá redactado en la forma que á continuación se expresa:

«Art. 9.º Los rectores y directores de Centros de enseñanza fijarán los días de vacaciones y fiestas de todo género en que no deba haber clase. El total de días de vacaciones, por todos conceptos, no podrá exceder de setenta, y podrá ser distinto en cada localidad.»

Por Real orden de 10 del actual ha sido nombrado ayudante de la Comandancia de Marina de Mahón, el alférez de fragata graduado don Francisco Serra Dalmedo.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular, dando instrucciones para la formación de los padrones de carruajes, automóviles y caballerías de lujo para el próximo año de 1905.

Dentro de breves días el *Boletín Oficial* de esta provincia publicará una relación de los industriales declarados fallidos en los presupuestos de 1897 á 98.

Nuestro amigo don Rafael Riutord ha recibido el título de Caballero de la Real Orden de Isabel la Católica, que le fué concedida con motivo del viaje de S. M. el Rey á estas islas.

Reiteramos al señor Riutord nuestra felicitación.

El día 28 del actual tendrá efecto en la planta baja de la Delegación de Hacienda, la venta en pública subasta de un «carretón, un caballo y unas guarniciones, apresados con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un sólo lote bajo el tipo de 279 pesetas.

El tiempo que reinó ayer en esta ciudad fué variable, pues por la mañana estuvo despejado el cielo, luciendo espléndido sol, pero por la tarde se cubrió el cielo de densas nubes cayendo varios chubascos que limpiaron de polvo nuestras calles.

La noche cerró con mal cariz y con evidentes señales de lluvia.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, fué curado ayer por la mañana un individuo que había promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

En un cafetín de la calle de Camaró ocurrió una disputa entre dos sujetos, los que no pasaron á mayores gracias á la intervención de un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

Según los datos que nos ha facilitado el Jefe de trabajos estadísticos durante el finido mes de Agosto se registraron en esta provincia 777 nacimientos, de los cuales 415 fueron varones y 362 hembras.

Los matrimonios ascendieron 267 y de ellos 237 verificados entre solteros; 4 entre soltero y viuda; 22 entre viudo y soltera y 4 entre viudos.

El total de las defunciones ascendió á 640, que segun el sexo 323 fueron varones y 317 hembras.

En cuanto al estado fueron solteros, 348; casados, 166 y viudos 126.

En resumen, la proporción de los nacimientos por cada mil habitantes fué de 2'43 y de las defunciones 2'05, resultando un aumento de 0'38 por cada mil habitantes.

Un crimen en Ibiza

El vapor correo de Ibiza, nos trajo ayer la noticia del siguiente hecho cometido en una finca denominada *Can Bonet* del término municipal de la villa de San Jorge:

Dice así el parte dado del hecho, el día 19, por el cabo de la Guardia civil del puesto de Ibiza, Valentín Martín Navarro:

«A las diez de la mañana de ayer se presentó en la casa cuartel de este puesto el vecino de San Jorge, Bartolomé Bonet Escandell, mayor de edad, manifestando que dentro de su finca *Can Bonet*, había un hombre muerto, al parecer á mano airada, dadas las heridas que presentaba, pero que era completamente desconocido de aquel vecindario.

Inmediatamente se trasladó el que suscribe al sitio de la ocurrencia acom-

pañado de los guardias 1.º Mateo Serra Coll y 2.º Juan Roig y Roig y Sebastián Capó Alomar, encontrando allí el cadáver de un joven que presentaba el cuello casi cortado en su totalidad y varias heridas mas por el cuerpo.

Al preguntar acto seguido el dicente á siete ó ocho hombres que había ante el difunto, si alguno de ellos conocía á éste contestó un joven llamado Vicente Costa Riera (a) Puig, vecino del pueblo de San Antonio, diciendo que él le conocía muy bien, pues eran íntimos amigos y compañeros de trabajo; mas al dar esta contestación el que relata se fijó en el y observó su semblante muy descompuesto y el cuerpo tembloroso, notando á la vez el esfuerzo que hacía para hablar con tranquilidad, por cuyas causas le detuve en el acto, no obstante su pertinencia en negar lo ocurrido, y ordenando incontinenti la salida del coneta Juan Torres Casellas y guardias segundos Bartolomé Mir Escandell y Francisco Manuel Jorge, al pueblo de la vecindad del detenido para evacuar algunas citas de importancia.

En vista de los numerosos cargos que contra el detenido resultaban fué sometido á nuevo y escrupuloso interrogatorio y por fin ante toda la fuerza citada y los testigos don José Roig Pijuan y don José Colomar, requeridos al efecto, terminó por confesarse autor único y directo del asesinato de su amigo Mariano Torres Ribas (a) Buin, de 22 años de edad y de su misma vecindad, cuyo delito expresó haber cometido á las 21 de ayer, en despoblado, para robarle 30 pesetas en plata que sabía llevaba consigo el interfecto como así efectuó, de las que ya se había incautado el que dice, añadiendo que le había cortado la garganta para que no pudiese descubrirle.

La expresada cantidad, cuchilla, cuerpo del delito, y el traje que vestía al cometer el delito (que también le fué ocupado), juntamente con el detenido y el correspondiente atestado, se puso á disposición del señor Juez de instrucción de este partido á efectos de justicia.»

Mercado de Inca

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen:

Almendrón, de 78'54 á 00'00 pesetas 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 20'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 20'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 11'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 10'75 á 0'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.

Habas para cocer: de 22'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'75 á 00'00 id.

Id. para ganados: de 19'00 á 00'00 id.

Maíz, de 10'00 á 13'00 id.

Garbanzos, de 26'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 30'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 45'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 30'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 10'00 á 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 5'00 onza.

Del Ejército

Destinos:—Ha cesado en el cargo de ayudante de órdenes del general de división don Jorge Garrich y Alló el capitán de Infantería don Miguel Dalmau Serra.

—Con el objeto de revistar las fuerzas de la Guardia Civil de esta ciudad, llegó ayer de Mahón, donde pasó para cumplir igual cargo, el coronel subinspector del quinto tercio don Ricardo Blanco Maratani, el capitán secretario don Antonio Sanchez Sanchez y el teniente coronel de la comandancia de Baleares señor Gutierrez, quienes cumplimentaron ayer por la mañana al capitán General y al Gobernador militar.

En el vapor de Barcelona también llegó el ayudante del capitán general don Ricardo Buguete.

De las islas

Llubi

Con motivo del descanso dominical el Ayuntamiento de esta villa ha acordado crear un día de mercado semanal, que será cada martes, el cual ayer ya empezó á funcionar. Se verificaron muchísimas transacciones á los precios siguientes:

Trigo á 19'50 pesetas cuartera.—Candeal á 20 id id.—Cebada á 12 id id.—Habas á 19 y 20 id id.—Rodrigones á 2'50 pesetas el ciento.

He oido decir que, á fin de estimular á los vendedores, por este año no se exigirá, en dicho día, derecho alguno de plaza, y unido esto á que abundan aquí los mercaderes de ganado, el cual sacarán á la venta, es de esperar que arraigue el *martes de Llubi* y que, con el tiempo, sea uno de los importantes de la isla. Los vendedores forasteros puedan estar seguros de que por parte de las Autoridades, y del pueblo han de encontrar toda clase de apoyo y fa-

cilidad para dar salida á sus mercancías. Además habrá fondas económicas y de lujo, y café, y licores en todos los establecimientos de su clase.—C. 21 Septiembre de 1904.

CUESTIONES MUNICIPALES

Convocada por el señor Alcalde se reunirá esta noche en su despacho de la Casa Consistorial la Junta de Reformas Sociales al objeto enterarse de los trabajos realizados por la Comisión encargadora de clasificar los establecimientos y varias peticiones y reclamaciones presentadas.

Para hoy á la una de la tarde está convocada la Comisión de Hacienda para resolver varios asuntos de su competencia.

A consecuencia de hallarse algo indispuerto no asistió ayer á su despacho de la Alcaldía don Antonio Planas.

Notas ciclistas

Match Abadal-Neira

Suponíamos había interés en presenciar el anunciado match entre los notables corredores Abadal y Neira, cuya figura había cobrado tanto relieve debido á los incidentes de la carrera del domingo, más la realidad superó á todas las suposiciones por halagüeñas que fueron.

Antes de las cuatro de la tarde de ayer buena parte de la tribuna de sombra y todas las sillas estaban ocupadas.

A las cuatro en punto, constituido el jurado, previos tres toques de campana salieron Abadal y Neira. Abadal ocupaba la cuerda hasta la última vuelta en la que embalaron ambos corredores á la salida del peralte sur. Llegan á la meta con poquísima diferencia, pero la máquina de Abadal ha pasado breve espacio antes. Los partidarios de Neira que era en gran mayoría sienten tamborear su creencia; ante la difícil situación de su preferido.

Una pequeña pausa, y á la segunda prueba. Neira vivió en la cuerda; en la última vuelta y en el mismo sitio que en la carrera anterior vuelven á embalar cobrando Neira alguna distancia á Abadal. Neira llega primero por unos veinte centímetros de ventaja. Esto hace necesario que se corra la prueba definitiva, de seis vueltas. La curiosidad y la expectación son grandes. Empezada la carrera, una pausada desviación de Abadal, sostenida y burlada con maestría por Neira vuelve á impacientar á los amantes de las grandes velocidades.

Después de un fuerte embalgue de Neira sostenido con tesón y sin perder casi terreno por su contrario llegan á la meta primero Neira y segundo Abadal.

Vivas á Neira, sombreros lanzados á la pista, los espectadores abalanzándose hacia Neira, esto siguió después. Tal era el entusiasmo, que el joven Neira fué pasado por el velódromo en hombros de varios espectadores seguidos de un centenar de entusiastas que le cubrían de felicitaciones.

Y en esto, mientras se desbordaba el entusiasmo; las nubes que habían venido cubriendo el horizonte, lanzaron gruesas gotas y después fuerte chubasco, originando carreras mas que regulares de los que iban en busca de coche ó de local donde guarnecerse del chaparrón.

La fiesta terminó en paz.

Notas del Mar

Para Mahón salió ayer tarde á las seis y media el vapor *Menorquín* que en la madrugada había venido procedente del mismo puerto de destino.

—El *Balear* también salió con rumbo á Argel con numeroso pasaje y carga.

—Han sido despachados los pailebots *San Miguel* para Valencia, *San Sebastián* para Barcelona, *Segunda Dolores* para Valencia y el laud *Virgen Dolores* para Torrevieja.

—Al cañonero *Nueva España* estacionario en este puerto se le está rascando y pintando el casco de color gris, según reciente disposición emanada del ministro de marina.

—Ha salido de Barcelona para Palma la balandra *Maria* de esta matrícula.

—De Barcelona llegó ayer por la mañana á las siete el vapor correo *Balear*.

—Pocos momentos después llegó el *Lulio* procedente de Ibiza, con pasaje y carga, que salió de nuevo para Barcelona por la tarde á la hora de costumbre.

—Anteayer tarde entró en este puerto procedente de Palamós el bergantín goleta italiano *Elsa*, con el objeto de embarcar un cargamento de yeso con destino á Argel.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en la Merced en honor de la Virgen su Titular: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Tercia y Misa solemne; por la tarde á las tres y media Vísperas solemnes y

Completas, á las cinco solemnes Maitines y Laudes, reservándose en seguida S. D. M.

Visita á la Corte de María

En las Misiones á Nuestra Señora de la Sole iad.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced en honor de la Virgen su Titular: Exposición á las seis de la mañana, luego Oficio matinal cantado por la Capilla Infantil; á las siete y media misa de Comunión general, á las diez Tercia y Misa mayor á grande orquesta, y predicará las glorias de la Virgen el M. I. señor D. José Miralles, canónigo; acabada la misa se dispensará á las fieles la absolución general; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro y por la noche, meditación, rosario cantado por la música procesión y reserva de S. D. M.
Gracia singular, etc.

Gracia singular concedida á la Orden Mercedaria.

Su Santidad Pio X accediendo benignamente á la petición del M. Rdo. Padre Procurador general de la Orden de la Merced con carácter de privilegio perpetuo ha concedido con fecha 10 de Agosto pasado, que todos los fieles que confesados y comulgados visitaren las iglesias ó oratorios públicos de la Orden Mercedaria, incluso las que están establecidas en los órdenes tercera y confradía y rogasen á Dios según la mente del Pontífice, desde las primeras de la festividad de la Virgen de la Merced, hasta la puesta del Sol del día de la propia festividad, pueden ganar indulgencia plenaria en forma de jubileo aplicable á las almas del Purgatorio, totes quoties, es decir cuantas veces, saliendo de la iglesia y entrando de nuevo en la misma iglesia se repitan las pces en el sentido explicado.

Visita á la Corte de María

En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Santoral

Hoy.—Santa Techa, virgen y san Lino, papa, mártires, *Tempora*.—*Ayuno*.—T. P.

Mañana.—Nuestra Señora de las Mercedes.—*Absolución general*.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

La Junta Protectora de esta Sociedad acordó en sesión de ayer, á solicitud de los interesados, declarar caducadas por haber sufrido extravío, la libreta n.º 9.141 y la especial n.º 5.996, abiertas en 17 de Julio de 1900 y en 5 de Septiembre de 1896 respectivamente, lo que se anuncia al público á fin de cumplir lo prescrito en el art. 41 del Reglamento de esta Asociación.

Palma 16 de Septiembre de 1904.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Salinera Española

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas en esta capital calle de Palacio núm. 49.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta podrán verificarse desde el día 26 al 29 ambos inclusivos en la caja de esta Sociedad, en la del Crédito Balear, Fomento Agrícola de Mallorca ó Crédito Mutuo Fabril y Mercantil de Barcelona.

Palma 9 de Septiembre de 1904.—El Vice-Presidente 1.º, Juan B. Socías.—Por A. de la J. de G., El Secretario, José Vaquer.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Los temporales

Madrid 21 á las 13:50

Además de las noticias de los estragos causados por los temporales en Granada y Málaga se sabe que en Castellón han quedado destruidos los sembrados.

Además en Torreblanca han ocurrido algunas inundaciones y en Binicasin una chispa eléctrica mató á un marinero.

Regreso.—Desgracia

Madrid 21 á las 13:50

Se cree que el señor Montero Rios llegará á Madrid el día 27 del presente mes.

Dicen de Tánger que á consecuencia de haber caído de una azotea, ha fallecido el hermano del médico del sultán, secretario del generalísimo de las tropas marroquies.

De Lisboa

Madrid 21 á las 10:50

Lisboa.—El Rey don Carlos acompañado del ministro de la Guerra, ha asistido á la inauguración del Campo de ejercicios de tiro de Alcochete.

En su presencia se han hecho ensayos con la artillería moderna recientemente adquirida.

La huelga de Marsella

Madrid 21 á las 13:50

París.—La huelga de Marsella continúa en la misma situación, siendo incalculables las pérdidas sufridas por el comercio.

Se ha reunido el Consejo de Ministros para examinar el aspecto de la huelga de Marsella.

Huelgas en Milán

Madrid 21 á las 13:50

Milán.—Continúa la huelga de obreros electricistas y van repitiéndose los choques entre los huelguistas y la fuerza pública.

Las estaciones están ocupadas por fuerzas del ejército, pues como los empleados de ferrocarriles se han negado á secundar la huelga, los huelguistas les dirigen graves amenazas.

Temese ocurran graves conflictos.

Noticias de la guerra

Madrid 21 á las 13:50

París.—Telegramas recibidos del teatro de la guerra aseguran que el ferrocarril transiberiano trasporta estos días tropas, con objeto de reponer al ejército ruso de las pérdidas sufridas en los últimos combates.

Dicen de San Petersburgo que en breve saldrán para el Extremo Oriente las reservas de la Rusia meridional.

Nuevo submarino

Madrid 21 á las 13:50

Noticias recibidas de Saint Malo aseguran que en las costas del norte se han hecho pruebas de un nuevo submarino desmontable, construido con todos los adelantos modernos, cuyo peso es de 9 toneladas y mide ocho metros de largo.

Dichas pruebas han dado excelentes resultados.

Explosión.—Desórdenes

Madrid 21 á las 1

Una vez provistos de carbón saldrán para España y Portugal, visitando después el puerto de Argel.

Movimiento de tropas japonesas
Madrid 21 á las 15

Berlin.—El corresponsal especial del periódico *Tageblatt*, telegrafía desde el cuartel general de Kuoropatkine diciendo que los japoneses avanzan hacia Moukden, presentando un frente muy extenso.

El ala izquierda japonesa llega hasta Liao-Yang y el ala derecha llega hasta las montañas situadas cerca de Fung-Shoner á unas 28 millas hácia el E.

Al O. de Liao-Yang no hay ningún movimiento de tropas.

Nuevo ataque

Madrid 21 á las 15
Shanghai.—Los japoneses han empezado un nuevo ataque general contra Port-Arthur, tomando parte en él la flota del almirante Togo.

Dos importantes fuertes situados á la derecha y á la izquierda de Shonizeting han sido tomados por las fuerzas japonesas.

En libertad

Madrid 21 á las 15
Washington.—Se ha convenido que los oficiales y marineros del buque *Lena* serán puestos en libertad en San Francisco, pero no podrán salir de la población mientras dure la guerra del Extremo Oriente, ni podrán regresar á Rusia, so pena que lleguen á un acuerdo respecto á este punto Rusia y el Japón.

De San Petersburgo

Madrid 21 á las 15:10
San Petersburgo.—Los telegramas recibidos del teatro de la guerra dan cuenta solamente de algunas escaramuzas ocurridas entre los japoneses y los dos regimientos de cosacos que manda el general Mitchenko.

Estos han sufrido muchas bajas. Consideraciones políticas entienden que se comprometería el prestigio de Rusia si las fuerzas rusas abandonasen á Moukden sin que se librase un combate.

Créese por lo tanto, que está próxima una gran batalla en dicha población y no en Tient-Ling, en cuyo punto sólo se replegarán los rusos en el caso de ser derrotados por los japoneses.

Almuerzo.—Elogios

Madrid 21 á las 16:50
San Sebastián.—El Rey ha obsequiado con un almuerzo á cinco jefes extranjeros que vinieron á San Sebastián para asistir al Concurso Hípico.

El señor Allende-Salazar ha visitado la Granja Agrícola de Fraisoro, tributando grandes elogios por los adelantos introducidos en ella.

Ratificación del tratado con Grecia

Madrid 21 á las 16:50
San Sebastián.—La *Gaceta* publica un Real decreto ratificando el tratado de comercio de España con Grecia, concediendo por este motivo la plenipotenciaria al señor Marqués de Muni, para cangear las ratificaciones correspondientes.

Ha sido admitida la dimisión del cónsul de España en Nueva Orleans.

El servicio militar obligatorio

Madrid 21 á las 17:30
San Sebastián.—El general Linares recibió el dictamen emitido por la comisión del Senado, respecto al proyecto de ley sobre el servicio militar obligatorio.

El general Linares exami-

nará dicho dictamen, estudiando aquellas modificaciones que sean admisibles y no varien la esencialidad del proyecto.

Mañana, dicho general marchará á Madrid.

Maniobras militares

Madrid 21 á las 17:30
San Sebastián.—El ministro de la Guerra, general Linares, ha entregado al director de las maniobras que deben celebrarse en el segundo periodo, el proyecto de presupuesto de gastos necesarios para las mismas.

Los ejercicios de movilización comenzarán el nueve de Octubre próximo y el encuentro se verificará el día 19 siguiente.

Reformas de Guerra

Madrid 21 á las 18:16
Las reformas de Guerra sobre organización militar han sido hoy firmadas por S. M. el Rey.

En virtud de las mismas se crea el Estado mayor central que viene á sustituir la Junta Consultiva que queda suprimida.

Los asuntos de Ultramar pasan á depender de la Comisión liquidadora.

Precauciones para la llegada de Salmerón.

Madrid 21 á las 18:30
Barcelona.—A la llegada del señor Salmerón el gobernador prohibirá que los republicanos hagan manifestaciones públicas, permitiendo únicamente que los que vayan á recibir al jefe de los republicanos, le acompañen hasta el Hotel donde se hospedarán.

El mismo día de la llegada del señor Salmerón se proyecta celebrar un *meeting* anarquista.

El gobernador ha tomado precauciones para evitar disturbios.

Un buque-hospital.—El proceso anarquista.—El autor de la bomba de Barcelona.

Madrid 21 á las 18:30
Barcelona.—Mañana zarpará de este puerto el buque-hospital ruso *Orel*.

Es creencia general que el anarquista Juan Murull, uno de los tres detenidos con motivo del complot anarquista descubierto en esta Ciudad, es el que colocó la bomba en la Rambla, que fué recogida por un policía, y cuya bomba explotó en el Palacio de Justicia.

Así se dice que resulta de las indagaciones hasta hoy practicadas.

Concurso hípico

Madrid 21 á las 18:30
San Sebastián.—El concurso hípico celebrado ha resultado espléndido, estando muy concurrido.

En el reparto de premios se ha concedido el primero á un caballo de raza francesa que montaba el señor Pujol.

El segundo premio sido concedido al teniente García.

Contra este reparto se han formulado muchas protestas por haberse reconocido por todos que al teniente García correspondía otorgarse el primer premio.

Un auto de fé

Madrid 21 á las 19:16
Londres.—Se confirma la noticia circulada respecto á unos chinos de Dawaf que aprehendieron á dos misioneros católicos y á una monja, de nacionalidad francesa, los cuales fueron quemados.

Témese que este acto de salvajismo sea causa de un conflicto entre Francia y China.

Don Carlos á su hijo

Madrid 21 á las 19:50
El periódico *El Correo Es-*

pañol publica una carta de don Carlos dirigida á su hijo don Jaime en la que le exige que confirme ó desmienta de una manera categórica las declaraciones ultra-liberales que la prensa le atribuye; pues si son calumniosas, que se defiendan de tanta infamia, y si son ciertas, para adoptar las medidas necesarias por su apostasía.

Dicha carta termina pidiendo á don Jaime una inmediata y concreta contestación.

Próximo Consejo

Madrid 21 á las 21:22
Asegúrase que en el Consejo del viernes próximo se acordarán las modificaciones consignadas en el dictamen de la Comisión del Congreso relativo al proyecto de ley sobre auxilios á la Marina mercante.

Además en dicho Consejo se ultimarán también los detalles de las maniobras militares de Aragón, especialmente siendo probable que asista S. M. el Rey.

Los japoneses en Liao-Yang.—Toma de un fuerte.

Madrid 21 á las 22
París.—A pesar de las noticias de que los japoneses habían desalojado á Liao-Yang á causa de las fiebres, se asegura que aún quedan en dicha población 25.000 japoneses.

Se ha confirmado oficialmente la noticia de que los japoneses han tomado cerca de Port-Arthur el fuerte llamado Kuopatkine.

Reunión de las mayorías

Madrid 21 á las 22
Los ministeriales aseguran que en la reunión que celebrarán las mayorías en la presidencia del Consejo antes de la apertura de las Cámaras, irán todos los conservadores, incluso los señores Silvela, Villaverde, García Alix, Gasset y Dato, aparte de lo que se había murmurado en contra.

Un conspícuo ministerial me decía que el proyecto de Convenio con el Vaticano que tanto preocupa á los liberales y demócratas por el sólo afán de hostilizar al Gobierno, se tendrá como recurso para ir discutiéndole sin prisas ni propósitos resueltos para su aprobación, mientras el Gobierno irá presentando soluciones benéficas al país, las que someterá á las Cortes interín queda pendiente de resolución definitiva el precitado Convenio, escogido hoy como arma de combate para derribar al Gobierno.

Declaraciones de Clemente Charles.

Madrid 21 á las 22
Ha declarado el dibujante Clemente Charles rectificándose de las manifestaciones que hizo en el Juzgado de Barcelona al ser detenido.

Ha negado que conozca al anarquista Ceferine Gil.

Durante las declaraciones del procesado los médicos han presentado un dictamen haciendo notar la excitación nerviosa que viene padeciendo el Charles.

El Juez ha telegrafiado á Barcelona suplicando se le remita al anarquista Murrull el cual se dice que mandó al Gil una felicitación por el acuerdo que tomaron los anarquistas de Marslela.

Suicidio de una diva

Madrid 21 á las 22
Roma.—Se ha suicidado tomando una gran dosis de veneno, la conocida diva Emma Carelli.

Se ignoran las causas que le han determinado á atentar contra su vida, si bien se suponen que han sido contradicciones de familia.

La noticia ha causado hon-

da impresión, pues se trataba de una artista que gozaba de las simpatías del público.

Tormenta.—Daños ocasionados

Madrid 21 á las 23:50
Málaga.—Se ha desencadenado una fuerte tormenta, la cual ha destruido varias huertas inmediatas á Marbella.

Además han quedado arrasados muchos campos.

Una centella incendió cuatro casas de labor. Los que las habitaban salieron milagrosamente ilesos.

Coronación de Pedro I de Servia

Madrid 21 á las 24
París.—Se ha verificado con toda pompa la coronación del Rey de Servia Pedro Kar-georgewitch.

Asistieron al acto los personajes palatinos, diplomáticos y enviados extraordinarios de las cortes extranjeras. La ceremonia resultó en extremo solemne.

La corona, el cetro, el globo real y los demás atributos de la soberanía han sido labrados con metal procedente de los cañones con que el abuelo del soberano actual aseguró la independencia de Servia.

Dichas joyas han sido labradas por el joyero parisiés M. Falice.

Los presos de Alcalá del Valle

Madrid 21 á las 24
Sevilla.—El juez y fiscal forenses han tomado declaración á diez presos de Alcalá del Valle.

Los médicos que reconocieron á los presos han negado que el Mulero este inútil para las funciones genéricas.

El juzgado militar les ha notificado la sentencia del Tribunal Supremo.

Los alcoholeros

Madrid 21 á las 24
En la reunión preparatoria celebrada por los alcoholeros han asistido representantes de Zaragoza, Bilbao, Málaga, Lérida, Játiva, Valencia, Sevilla y otras provincias.

Ha quedado constituido el sindicato nacional de aguardientes y licores, siendo nombrado presidente don Joaquín Medolell y secretario don Mariano Gomez.

En la reunión de mañana se adoptarán acuerdos de importancia.

Rusia en la coronación de Pedro I de Savia.

Madrid 21 á las 24
Belgrado.—Todos los países extranjeros han enviado representantes extraordinarios á la corte de Servia con motivo de la coronación del Rey Pedro I, excepto Rusia que se ha limitado á elevar á su ministro plenipotenciario al grado de representante extraordinario.

La actitud de Rusia ha causado una verdadera decepción en los círculos de la Corte.

Mencheta.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola.	101 00
Crédito Balear.	101 50
Salinera Española.	149 00
Bonos Municipales.	41 00
Obligaciones al 6 por 100.	104 00
Obligaciones al 5 por 100.	102 00
Isleñas.	58 00
Obligaciones de la Isleña.	104 00
Ferrocarriles de Mallorca.	60 00
Aiumbrado por Gas.	90 00
La Económica.	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 21	
4 p. 8 interior.	77 75
Amortizable al 5 p. 8.	00 00
Carpetas.	00 00
Banco de España.	480 00
Tabacos.	420 00
Franco.	37 65
Libras.	00 00

ENFERMOS
Acudid al mejor remedio para curaros. Informarán: Misión 13, entresuelo.

Últimas noticias

Anoche en la redacción de *El Diario de Palma* se reunieron los directores de los periódicos locales con motivo de cierta actitud guardada con los periodistas en las carreras del domingo.

Se dió lectura á una carta del señor presidente del *Veios Sport*, en la que lamentaba lo sucedido y que toda la junta de dicha sociedad protestaba de lo ocurrido con varios representantes de la prensa, motivado por un exceso de celo de los que estaban de vigilancia en la puerta de entrada.

Después se habló detenidamente de la conveniencia de la unión de los periodistas, cuya finalidad fuese al mismo tiempo que la mejora de los intereses personales, el perfeccionamiento de las publicaciones.

EL AGUACERO DE AYER

Inundaciones

De las diferentes tormentas que se han desencadenado estos días sobre nuestra isla, ninguna tan fuerte como la que presenciamos ayer tarde los vecinos de los caseríos de Son Sardina, Son Español, hasta el Pont d' Inca y el Vivero; el agua caía á chorros y hubo momentos en que los vecinos temieron por sus vidas tanto era la cantidad de agua que caía.

Debido á esta abundancia de agua, á los pocos momentos el predio *Son Fuster* quedó convertido en un verdadero estanque.

El agua que bajaba por el torrente de Barbará, salió del cauce, inundando por completo la carretera de Inca é inmundando de casas, pues el nivel del agua en aquella, en una extensión de más de medio kilómetro llegó á ser de más de siete palmos, hasta que encontrando salida se exparramaba por los campos lindantes.

A las ocho empezó á disminuir la avenida y el sacerdote don Pedro José Pou, empezó con su carro y caballería á trasladar la gente que desde Palma y caseríos vecinos regresaban á sus casas.

El peón camineo y el alcalde de barrio de aquel caserío don Miguel Rigo, trabajaron con gran celo evitando desgracias personales.

En la carretera de Manacor ocurrió otro tanto, quedando inundadas la mayoría de los terrenos de la huerta é inmundando de casas del caserío de la Soledad, á consecuencia del desbordamiento de las aguas del Torrente.

Los daños son de bastante consideración, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Una Real orden.—Peste bubónica
Madrid 22 á las 10:20
(Recibido con retraso)

La *Gaceta* de hoy publica una Real orden del Ministerio de Instrucción pública, declarando que se siga el procedimiento legal respecto á los cargos compatibles legalmente con los destinos que se obtengan por traslado, concurso ú oposición.

Igualmente publica otra Real orden anunciando, que han ocurrido en Esmirna (Turquía) dos casos de peste bubónica.

Choque de vapores
Madrid 22 á las 10:25
(Recibido con retraso)

Ferrol.—El vapor español *Benita*, chocó contra el francés *Martin*, destrozándole la proa.

No han ocurrido desgracias personales. La corbeta *Nautilus* zarpó de este puerto al objeto de realizar el anunciado viaje de instrucción.

Mañana saldrá la escuadra de instrucción á maniobras por el Cantábrico.

Recepción.—Concurso hípico.—Banquete.

Madrid 22 á las 10:15
(Recibido con retraso)

San Sebastián.—La recepción celebrada hoy en el Ayuntamiento, en honor á los oficiales del ejército que han tomado parte en el concurso hípico se ha visto concurrida.

Dicho concurso ha resultado brillante, asistiendo S. M. el Rey, los ministros, las autoridades y el señor Alcalde. S. M. el Rey brindó por los

soberanos de los países representados en el concurso.

Después se celebró un bonito concierto.

Hoy se celebrará el banquete que el *Club Cantábrico* ofrece al señor Linares.

Asistirán al mismo unos setenta comensales.

El tranvia funicular.—Una desgracia.

Madrid 22 á las 12

(Recibido con retraso)
Barcelona.—Mientras se efectuaban ciertas maniobras con el tranvia funicular que conduce al Tibidabo, se despeñó uno de los coches.

Se halla gravemente herido el Ingeniero-Director y han resultado con leves contusiones el conductor y un obrero. Faltan detalles.

Un crucero ruso.—Ejercicios

Madrid 22 á las 12:15

(Recibido con retraso)
Las Palmas.—Ayer fondeó en este puerto el crucero ruso *Telek*, cambiando los saludos de ordenanza con la plaza.

Dicho buque se proveerá de carbón y víveres, saliendo después.

Los cruceros ingleses *San Jorge* y *Bryllant*, practican ejercicios de tiro frente á la bahía.

Conferencia.—Medidas

Madrid 22 á las 12:15

(Recibido con retraso)

Barcelona.—Los señores Gobernador y Capitán general, han celebrado una larga conferencia adoptando medidas encaminadas á reprimir cualquier desorden que se produzca á la llegada del señor Salmerón, á esta ciudad.

Ha llegado á esta capital el general Weyler, saliendo para su finca de San Quintín.

Reunión de ministros

Madrid 22 á las 13:16

(Recibido con retraso)

Los ministros señores Osmá, Sanchez Toca, Sampedro y Ferrandiz, han conferenciado esta mañana con el señor Maura, sobre el proyecto de reforma de la marina mercante.

Esta tarde se reunirán de nuevo en casa del señor Maura para ocuparse de los trabajos parlamentarios.

Visita.—Consejo

Madrid 22 á las 13:20

(Recibido con retraso)

El señor Maura nos ha dicho que S. M. el Rey visitará á Teruel á fines de Octubre, regresando desde dicho punto á Madrid.

La sesión del Consejo de mañana se celebrará á las diez de la misma con motivo de la recepción diplomática.

Mencheta

NOVÍSIMA LEY Y REGLAMENTO

PARA LA ADMINISTRACIÓN DE LA

RENTA DE ALCOHOLES

con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación por

MANUEL ALEU CARRERA

Abogado del Ilustre Colegio de Madrid

Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado y veloz vapor

LULIO

saldrá directamente para MARSELLA el próximo lunes 26 de los corrientes á las diez de su mañana, admitiendo pasajeros y carga.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—La carga se recibe sobre el muelle todos los días laborables.

CLASES
De la facultad de derecho por Don Miguel Frau Bosch, Abogado del Ilustre Colegio de esta Ciudad.
Santa Cruz 40 y 42, Palma.



ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18'30. De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'30. De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES

De Palma para Barcelona, directo lunes, martes, jueves y sábados a las 18'30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'30. De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA

De Palma para Mahón, jueves a las 18'30. De Mahón para Palma, martes a las 18'30.

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.



SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS, QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'30 (mixto); 6'30 m. y 5'15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'30 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t. De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada, Salidas, Llegadas. Lists various routes and times.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos anti-gastrálgico; «cura» el 98 por 100 de los enfermos del «estómago e intestinos» aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y

hayas fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridemia, anemia y

clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Eli-

xir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo «cura», sino que obra como preventivos impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomalix» marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 30, farmacia, Madrid y principa les farmacias de Europay América

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK Y C.ª

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4. INCA, San Bartolomé, 27

Ultimos 15 días de GRAN BARATURA VERDAD

EN LA PAÑERIA

DE ANGLADA Y LLAUGER, CAN BITLA

JAIME II, NÚMEROS 113-115

Grandes colecciones de trajes de invierno de 30 a 34 pesetas a 18 pesetas corte. Id. id. de 20 a 24 id. a 15 id. id. y así sucesivamente hasta la clase de 6 pesetas corte trajo, haciendo en todos los demás artículos del ramo de pañería tan importantes rebajas.

Suplicamos a nuestros clientes y al público en general que aprovechen estos 15 días para comprar a precios fabulosamente baratos.

No equivocarse: Pañería ANGLADA Y LLAUGER, CAN BITLE, Jaime II, 113 y 115

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Saldrá de este puerto el 30 de Septiembre para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana el vapor

MARTIN SAENZ

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada se suplica a los señores cargadores, que avisen a la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Mediana de Aragón

Agua y Sales naturale purgantes Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas

No exigen régimen Son de efecto seguro.—No irritan jamás MEDALLA DE ORO — PARIS 1900

Sales naturales para

Loción y Baño

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas

Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

Sales del Pilar

Para preparar

LA MEJOR AGUA DE MESA

La más económica

LA QUE NO TIENE RIVAL

para todas las afecciones del

Estómago-higado-riñones e intestinos

Infalible contra la OBESIDAD

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Cristalería "Ses Barreras,"

de Bernard Manera

Calle de Cererols 19 y calle del Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para herchaterías, lecherías y cafés. Ventas al por menor. Se sirve a domicilio dentro la capital.

NO MAS VELLO

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los «Polvos cosméticos de Franch» quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas e inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humerales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

MAQUINARIA

Accesorios y recambios para todos los ramos de Industria textil

Máquinas para Hilados, Torcidos, Tejidos, Aprestos, Tintes, Blanqueo, Acabados en general, Cordones, Cintas, Pasamanería y toda clase de Industrias especiales, relacionadas con la elaboración y transformación de materias textiles.

ALGODON, LANA, SEDA, YUT, ETC.

Enviándome muestra del artículo que se desea producir, facilito datos y precios.—Especialidad en accesorios para hilados y tejidos.

Husos, Aros, Corredores, Corrones rayados, Tacos, Tiratacos, Lanzaderas, Muelles espirales y planos, Para-rayos, Tubos y Rodetes en madera y papel comprimido.

Precios bajo muestra.—CARLOS FELIU—Despacho: Plaza Tetuan, número 3. Barcelona.—Se admitirán agentes y corredores.

NO MAS PELO BLANCO

TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 6

Agente general de Balnearios: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Palma.

ANUNCIO

Se ha extraviado una pala de freno de carretón por la carretera de Andraitx que conduce a esta capital, pudiendo el que lo haya encontrado devolverla a D. Pablo Barceló, calle de la Riera, n.º 21. Palma, quien gratificará el hallazgo.

Próximas oposiciones

Sobrestantes y Ayudantes de Obras públicas. Para informes: Emilio Gené, Unión 44, 2.º—Palma.

Liquidación

Se liquidan todas las existencias en curtidos y del ramo de Zapatería.

Tienda P. de la Cuartera n.º 55.

Venta

Se vende una casa en Son Serra y otra espaciosa y bien situada en Palma. Informes al Procurador Don Miguel Oliver, Olmos 166, 1.º

EVITA CANAS, CASPA y CAIDA del PELO EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Islaña Marítima

Vapores

Cataluña, Isleño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

PALMA, MARSELLA, CETTE

Y

PALMA, ARGEL

Salidas de Palma para Marsella-Cette, Lunes 3 tarde Salidas de Palma para Argel, Jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes a fort-fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Ambers Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia.

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.

DEPILATORIO IMPERIAL DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amenagual y Muntaner